

# acontecer

migratorio

Año 48 / N° 2 ~ Febrero 2025



## Deportaciones masivas en Estados Unidos y su impacto en América Latina

**Humilitas**

MISIONEROS DE SAN CARLOS  
SCALABRINIANOS

**3**

Editorial

**4**

La crisis del desplazamiento global en tiempos de inseguridad

**7**

Sudán del Sur alcanza récord de un millón de refugiados tras la crisis en Sudán

**9**

A medida que la crisis se intensifica, más personas se arriesgan a emprender peligrosos viajes marítimos desde Myanmar

**11**

Israel desplaza a 400 palestinos de campo refugiados en Cisjordania

**14**

Migraciones clandestinas: una problemática mundial creciente que necesita medidas urgentes

**16**

Ir a la fuente

**17**

Deportaciones masivas en Estados Unidos y su impacto en América Latina

**20**

Colombia: Ascienden a 56 los muertos y a 54.000 los desplazados por violencia en el Catatumbo

**22**

Violencia sexual contra niños en Haití aumenta un 1.000%

**24**

No solo Perú y Colombia: este país se convirtió en nuevo destino clave para migrantes venezolanos en 2024

**26**

Sudamérica lidera el éxodo de migrantes

**30**

Mensaje de los Misioneros Scalabrinianos para la Jornada de Oración por las Víctimas de la Trata

**33**

El grito de los migrantes en México ~ Entrevista al P. Héctor Julio López Vivas, CS

**36**

Parroquia Virgen de las Mercedes celebra 10 años de presencia scalabriniana

Director

**P. JEFFERSON BARIVIERA, CS**

Coordinadora Editorial

**CRISTINA CASTILLO CARRILLO**

Diseño y Diagramación

**CEPAM**

Ediciones

**MISIONEROS DE SAN CARLOS**

**SCALABRINIANOS**

**PROVINCIA SAN CARLOS BORROMEIO**

[www.scalabrinisaintcharles.org](http://www.scalabrinisaintcharles.org)

**Calle 56bis # 35-47**

**Tel.: 57 601 393 6348**

**Bogotá, COLOMBIA**

e-mail

[acontecermig@gmail.com](mailto:acontecermig@gmail.com)

 @CepamCaracas

 Cepam Caracas

Portada: Deportaciones en EE.UU.

Fuente: eltrapezio.eu



MISIONEROS DE SAN CARLOS  
**SCALABRINIANOS**

PROVINCIA SAN CARLOS BORROMEIO

**Las opiniones expresadas  
en los artículos de esta revista  
son de responsabilidad  
de cada uno de los autores**

**S**e presume que el mundo al ritmo de su imparable girar cambia constantemente, pero cuando las esperanzas se diluyen en el tiempo y el mañana se torna oscuro e incierto, continuar la travesía sin destino se hace cada vez más difícil. Esta es la situación de muchos de nuestros hermanos migrantes que, movidos por la búsqueda de un futuro mejor para ellos y sus familias, terminan siendo el "chivo expiatorio" de las decisiones tomadas desde la arrogancia y la impunidad, del poder desmedido, que siembran sufrimiento en quienes no tienen voz ni defensa.

Evidenciando que las cosas que van mal pueden ir peor, al sólo peregrinar han llegado a sumarse intensos momentos de "angustia, dolor y miedo" ante las últimas disposiciones de Estados Unidos que, a dos semanas del inicio de la nueva política migratoria, ha deportado "en condiciones indignas" a más de 10.500 personas. En el ínterin, los gobiernos latinoamericanos, impactados por las repercusiones tanto a nivel social como económico, buscan los mejores caminos para asistir a los migrantes retornados, previendo que las cifras irán aumentando considerablemente.

Es por esto, y mucho más, que el Papa Francisco, en una carta dirigida a los obispos estadounidenses, condena las "narrativas que discriminan y hacen sufrir innecesariamente a migrantes y refugiados"; estas deportaciones "lastiman la dignidad de muchos hombres y mujeres, de familias enteras, colocándolos en una situación de especial vulnerabilidad e indefensión", enfatiza.

De otra parte, la crisis en la Franja de Gaza no deja de sorprender; recientemente, en un comunicado oficial, el ministerio palestino condenó las acciones israelíes, afirmando que "las fuerzas de ocupación israelíes cometen el crimen de limpieza étnica y que imponen la deportación y el desplazamiento forzado de nuestro pueblo de los campos en el norte de Cisjordania, vaciándolos de sus residentes, en una flagrante violación del derecho internacional, el derecho internacional humanitario y las Convenciones de Ginebra".

Adicionalmente, las estimaciones del ACNUR y de la OIM muestran que el desplazamiento global asciende a más de 120 millones, cifra que subestima el número más amplio de personas que no tienen hogar, que carecen de un alojamiento adecuado o que viven sin sentir que pertenecen.

Antes de concluir, nos hacemos eco de las palabras del P. Leonir M. Chiarello, CS, Superior General de los Misioneros de San Carlos - Scalabrinianos, con motivo de la Jornada de Oración por las Víctimas de la Trata: No podemos dejar de ver que existe un fuerte vínculo entre trata y migración que expone a las personas más indefensas a ser víctimas de explotación sexual, a vivir en condiciones que degradan su dignidad o a involucrarse en negocios ilícitos del crimen organizado. Prevención, protección, persecución de los perpetradores y políticas integradas son las cuatro acciones que nosotros, Misioneros, llevamos a cabo en 36 países del mundo para frenar uno de los delitos más extendidos y rentables de nuestro tiempo.

Es crucial fortalecer la cooperación internacional para abordar las causas de la migración, garantizar la protección de los derechos humanos y tratar de evitar, por todos los medios, que "lo justo se vuelva relativo, y lo humano, prescindible"...

**Cristina Castillo Carrillo**

## La crisis del desplazamiento global en tiempos de inseguridad

**N**o hay nada más fundamental para la condición humana que la necesidad de seguridad. Hace trescientos cincuenta años, en medio de la guerra civil inglesa, Thomas Hobbes recordó a sus conciudadanos que sin seguridad la vida no sería más que una “guerra de todos contra todos”, en la que la vida sería “desagradable, brutal y corta”. Para demasiadas personas del mundo, la inseguridad es la norma, no la excepción. Es causada por la pobreza profunda, las enfermedades físicas y mentales, la agitación social, la marginación económica, los conflictos físicos violentos, ya sean personales o políticos, los desastres naturales, el cambio climático y otros factores.



Personas se desplazan hacia Goma debido a las hostilidades en RDC (febrero 2024) ~ Foto: Francis Mweze / OCHA

En muchas partes del mundo vivimos en un período de profunda inseguridad. Si bien la economía mundial sigue creciendo, sigue dejando a muchas personas atrás o, peor aún, las deja botadas entre las olas de cambio tecnológico. Mientras miles de millones de personas se benefician de la revolución digital, miles de millones quedan excluidos de su impacto. La violencia familiar deja a millones de mujeres y niños vulnerables a quedarse sin hogar cada año. La violencia étnica y la agresión nacionalista conducen a conflictos y guerras que desplazan a millones de personas, tanto dentro de sus países como fuera de ellos.

Lamentablemente, las estimaciones del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados y de la Organización Internacional para las Migraciones muestran que el número de desplazados ha aumentado drásticamente en los últimos años y asciende a más de 120 millones. Pero incluso esa cifra subestima el número más amplio de personas que no tienen hogar, que carecen de un alojamiento adecuado o que viven sin sentir que pertenecen. Esto afecta sobre todo a las mujeres y los niños, porque la discriminación y la violencia se dirigen más a ellos que a los hombres y porque las normas sociales a menudo les niegan voz e influencia.

Desde el fin de la Segunda Guerra Mundial y la formación de las Naciones Unidas, ha habido un esfuerzo más fuerte y coordinado, a nivel nacional y más ampliamente, para dar un nombre a esta realidad y

crear políticas destinadas a abordarla. El fuerte impulso en muchos países para proporcionar mayor protección social, estándares mínimos de trabajo, pensiones, vivienda y atención médica, así como mejor educación y capacitación, ha marcado una diferencia para miles de millones de personas. La crisis de refugiados y desplazados producida por los conflictos mundiales de los decenios de 1930 y 1940, así como el impacto de la Gran Depresión, generaron esfuerzos internacionales para establecer los derechos de los refugiados y desplazados hasta el punto de que, en el decenio de 1960, se hablaba mucho de que estas cuestiones se habían “resuelto”. Sin embargo, los acontecimientos más recientes han producido la mayor crisis desde 1945.

La movilidad es parte integral de la existencia humana. La gente se ha estado desplazando durante miles de años, desde los orígenes de los neandertales y el Homo sapiens. La creación de grandes comunidades agrícolas proporcionó estabilidad, pero también dio lugar a guerras y batallas entre reinos, imperios y civilizaciones. El comercio y la exploración hicieron que la gente fuera consciente de las oportunidades que consolidaron la migración como un hecho permanente de la vida, tanto a nivel interno en los Estados nacionales en crecimiento como fuera de ellos. Ahora contamos con un Pacto Mundial para la Migración Segura, Ordenada y Regular y un Pacto Mundial sobre Refugiados, que son un esfuerzo por proporcionar un marco para un enfoque integral, una cooperación mundial fortalecida y una mejor comprensión de cómo gestionar lo que es una realidad global compleja.

***Existe una diferencia entre elegir mudarse y verse obligado a huir. Esa diferencia es esencial para aprender a lidiar con la actual ola de inseguridad mundial***

Existe una diferencia entre elegir mudarse y verse obligado a huir. Esa diferencia es esencial para aprender a lidiar con la actual ola de inseguridad mundial. También es importante distinguir entre las diversas razones por las que las personas se ven desarraigadas repentinamente, aunque se puede argumentar con convicción que ahora dedicamos demasiado tiempo a discutir so-

bre la diferencia entre quienes están clasificados como refugiados según la Convención sobre Refugiados de 1951 y quienes se desplazan por otras razones.

Por ejemplo, los agricultores obligados a abandonar sus tierras debido a sequías más prolongadas, o los isleños que ya no pueden sobrevivir al aumento del nivel del mar, son desplazados por las condiciones climáticas cambiantes y no encajan perfectamente en las definiciones tradicionales de refugiados, que se han limitado a aquellos que huyen de la persecución.

Históricamente, los habitantes de las Tierras Altas de Escocia que se enfrentaron a cercamientos de tierras que los privaron del acceso a los bienes comunes y que se hicieron a la mar o se mudaron a las ciudades podrían haber sido descritos como “desplazados forzosos”. Sus descendientes urbanos que experimentaron pobreza y falta de oportunidades se sumarían a la Gran Migración hacia una América del Norte que necesitaba y deseaba desesperadamente inmigrantes. Las decisiones que tomaron fueron creadas por un contexto más amplio que podría no llegar a obligarlos a huir, pero estos temas deben analizarse a escala y en conjunto, en lugar de quedar empantanadas en compartimentos estancos.

Ahora resulta evidente que los marcos normativos y jurídicos del pasado ya no son suficientes para responder a la crisis actual. El Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas, del que soy Presidente este año, puede desempeñar un papel útil al alentar un debate más profundo

entre los Estados Miembros y con los organismos nacionales e internacionales para abordar todas las dimensiones de la situación actual. Lo hacemos en un momento difícil. El aumento del nacionalismo populista, la explosión de las redes sociales y las voces más indignadas a nivel local hacen que los Gobiernos nacionales se muestren reticentes a colaborar a nivel internacional. Los presupuestos están sometidos a presiones a todos los niveles. La oferta de dinero, recursos y voluntad política está disminuyendo, al mismo tiempo que aumenta el nivel de inseguridad humana y las necesidades humanitarias y de desarrollo.

Es un error pensar que estos problemas se limitan a una región o a un nivel de ingresos específico. Los recientes incendios en Los Ángeles (California) revelan que la protección contra catástrofes graves puede ser inadecuada incluso en las comunidades más ricas; la falta de vivienda es una condición crónica tanto en países ricos como pobres, y la marginación económica existe en regiones prósperas. Todos los continentes se ven afectados. Hay muy pocos lugares donde la gente pueda mirarse al espejo y decir con confianza "esto no puede pasar aquí". Está pasando en todas partes y los problemas se están volviendo cada vez más graves.

También es evidente que existen ejemplos de algunos éxitos reales en la lucha contra la perturbación del desplazamiento cuando se concede a los desplazados autonomía y voz; cuando se les permite trabajar; cuando se les proporciona educación y formación; cuando se hacen esfuerzos encaminados a la integración; cuando no hay luchas territoriales entre los proveedores de asistencia; cuando hay más oportunidades de desarrollo disponibles en las comunidades locales; y cuando se forjan vínculos nuevos y más fuertes entre los países donantes, las comunidades de acogida y las propias personas desplazadas. Todo esto está ocurriendo en todo el mundo.

Vivimos en un mundo de grandes desafíos y dificultades, pero no por ello deja de haber esperanza. El Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas puede contribuir a un debate público en constante evolución destacando tanto la profundidad del problema del desplazamiento global como la necesidad de adoptar nuevos enfoques firmemente basados en el derecho internacional y las mejores prácticas en todo el mundo.

**Bob Rae**

Presidente del período de sesiones de 2025 del Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas y Representante Permanente de Canadá ante las Naciones Unidas

**Fuente: un.org 4-02-25**



Campo de desplazados internos Maaret Elekhwan en Idlib (Siria) ~ Fuente: un.org

## Sudán del Sur alcanza un récord de un millón de refugiados tras la crisis en Sudán

**D**esde diciembre de 2024, aproximadamente 2.000 personas llegan diariamente a Renk, Sudán del Sur, escapando del conflicto en Sudán. Con estas cifras, el país ha alcanzado el alarmante récord de un millón de personas refugiadas desde que la guerra estalló en abril de 2023, según informan la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) y la Agencia de la ONU para los Refugiados (ACNUR).

### UN FLUJO IMPARABLE DE DESPLAZAMIENTOS

La mayoría de las personas refugiadas que llegan a Sudán del Sur son ciudadanos sursudaneses que vivían en Sudán tras haber huido previamente de la guerra civil en su país de origen. Ahora, enfrentados a una nueva ola de violencia, se han visto forzados a regresar. Sin embargo, también hay miles de sudaneses y de otras nacionalidades que han buscado refugio en Sudán del Sur.

Desde que se inició el conflicto, más de 770.200 personas han entrado por Wunthou (en la región de Joda), en la frontera norte, mientras que otros miles han cruzado por Majokynthiou, Panakuach y Abyei Amiet. Estos puntos fronterizos se han convertido en zonas de referencia para las personas desplazadas que buscan ponerse a salvo. La OIM y ACNUR, se encuentran en estos lugares, encargándose de hacer registros biométricos y asesoramiento y seguimiento de la población.

### CONDICIONES PRECARIAS Y UNA AYUDA INSUFICIENTE

ACNUR y la OIM han estado proporcionando transporte, asistencia en efectivo, refugios temporales, artículos básicos, atención médica y servicios psicosociales. Sin embargo, la magnitud del desplazamiento ha sobrecargado los recur-



Sudaneses desplazados a Sudán del Sur  
Foto: Reason Moses Runyanga / ACNUR

sos disponibles. Los refugios de tránsito en Renk, diseñados para albergar a unas 4.800 personas, actualmente acogen a más de 16.000, cuadruplicando su capacidad y generando una crisis sanitaria y de abastecimiento.

Según Sanaa Abdalla Omer, Representante Adjunta de ACNUR en Sudán del Sur, "la llegada de más de un millón de personas refleja la creciente magnitud de esta crisis. Cada día, más familias se ven obligadas a tomar la difícil decisión de huir de la violencia en Sudán y buscar seguridad al otro lado de la frontera. El pueblo de Sudán del Sur sigue mostrando una generosidad extraordinaria, pero no puede asumir esta responsabilidad solo. Abdalla pide el apoyo de la comunidad internacional para que intensifique su apoyo y garantice que tanto las familias desplazadas como las comunidades de acogida reciban el apoyo que necesitan desesperadamente.

Por su parte, Vijaya Souri, Jefa de Misión de la OIM en Sudán del Sur, advirtió que "la crisis en Sudán sigue intensificándose y es crucial garantizar un apoyo sostenible tanto para las comunidades desplazadas como para las de acogida, ya que los recursos locales como la atención sanitaria, el agua y el refugio se están agotando peligrosamente".

***La mayoría de las personas refugiadas que llegan a Sudán del Sur son ciudadanos sursudaneses que vivían en Sudán tras haber huido previamente de la guerra civil en su país de origen***

El Plan de respuesta y necesidades humanitarias de Sudán del Sur para 2025 prevé la llegada de otros 337.000 refugiados, lo que aumentará aún más la presión sobre los recursos limitados del país. Mientras tanto, la situación sanitaria se deteriora, con un brote de cólera que subraya la urgencia de mejorar el acceso al agua potable y los sistemas de salud.

ACNUR y la OIM han reiterado su compromiso de continuar proporcionando ayuda, pero insisten en que la financiación sigue siendo insuficiente. La comunidad internacional debe intensificar su apoyo para evitar una catástrofe humanitaria mayor y garantizar que la población refugiada y las comunidades de acogida reciban la ayuda que tanto necesitan.

***Fuente: eacnur.org 31-01-25***

## A medida que la crisis se intensifica, más personas se arriesgan a emprender peligrosos viajes marítimos desde Myanmar

**E**stá preocupado por sus padres y hermanos, quienes permanecen en el campamento de desplazados internos del estado occidental de Rakhine, en Myanmar, donde pasó los últimos 13 años. La vida ahí nunca fue fácil, pero desde finales de 2023, los residentes del campamento y las comunidades de todo el estado de Rakhine están pagando un alto precio en medio de un recrudecimiento del conflicto.



Rescate refugiados rohingyas en Aceh del Sur, Indonesia ~ Foto: Amanda Jufrian / ACNUR (archivo)

Cientos de civiles han muerto por bombardeos indiscriminados, bombardeos aéreos y minas terrestres, mientras que otros han sido reclutados a la fuerza, desplazados o privados de sus medios de vida, y bienes y servicios esenciales, como atención médica, alimentos y agua potable.

El conflicto también ha restringido gravemente la cantidad de ayuda humanitaria que ACNUR, la Agencia de la ONU para los Refugiados, y otras organizaciones humanitarias han podido hacer llegar a los campamentos de desplazados rohingyas como en el que vivía Ali. El acceso de la ayuda humanitaria a algunas partes del estado de Rakhine ha sido difícil desde que se reavivó el conflicto en noviembre de 2023, aunque los socios locales y los voluntarios siguen suministrando cierta ayuda.

### DOS SEMANAS EN EL MAR

La población rohingya se ha enfrentado durante mucho tiempo a la violencia y la discriminación en Myanmar, pero el conflicto actual ha reavivado las tensiones existentes desde hace tiempo entre las comunidades rohingya y rakhine. Salir del campamento para buscar trabajo

o comida se convirtió en algo muy arriesgado, cuenta Ali. “A veces íbamos a la playa a pescar para ganar dinero... pero nos atrapaban y nos encarcelaban o incluso nos mataban. Durante un tiempo no tuvimos acceso al trabajo y la vida fue dura. No había oportunidades para ganarse la vida”.

Cuando se enteró de que otras personas del campamento planeaban escapar en un bote, decidió unirse a ellas, junto con su esposa y sus dos hijos, y su hermano pequeño.

El viaje duró dos semanas. “Muchos de nosotros estábamos muy enfermos en el barco, vomitábamos y teníamos diversos problemas de salud”, cuenta, y señala que de las 125 personas a bordo, 35 eran niñas y niños. “Después de 10 días, nos quedamos sin agua y sin comida”.

La embarcación llegó a la costa de Malasia justo cuando se quedaba sin provisiones, pero Ali relata que la Marina malasia les impidió llegar a tierra y empujó la embarcación de vuelta al mar. Cuando intentaron acercarse a Tailandia, volvieron a ser bloqueados.

La embarcación llegó finalmente a la costa de la provincia indonesia de Aceh el 5 de enero. Ali y los demás pasajeros llegaron a tierra y se sentaron en la playa hasta que fueron descubiertos por habitantes de la zona, quienes contactaron a las autoridades.

“Nunca recomendaría a nadie que hiciera el viaje en bote hasta aquí”, asegura ahora. “Me enfrenté a muchas dificultades que no podía imaginar”.

### **RUTAS CAMBIANTES**

A pesar de los riesgos, cada vez son más las personas rohingyas que emprenden viajes similares. El año pasado, más de 7.800 intentaron huir de Myanmar en embarcaciones – un aumento del 80 por ciento en comparación con 2023 –, de las cuales más de 650 murieron o desaparecieron. Otras 700 han tomado embarcaciones desde el inicio de este año.

***El año pasado, más de 7.800 intentaron huir de Myanmar en embarcaciones – un aumento del 80 por ciento en comparación con 2023 –, de las cuales más de 650 murieron o desaparecieron***

***Alfiyya Haq en Aceh y Mitra Suryono en Yakarta, Indonesia***

Fuente: acnur.org 6-02-25

## Israel desplaza a 400 palestinos de campo refugiados en Cisjordania ocupada



Campo de refugiados Nur Shams (9-02-25)  
Foto: EFE ~ Fuente: trtespanol.com

**E**n el séptimo día del asalto israelí al campo de refugiados de Al Faraa, en el sur de Tubas, en el norte de Cisjordania ocupada, un funcionario palestino ha confirmado que aproximadamente 400 palestinos han sido desplazados debido a las operaciones militares en curso.

El gobernador de Tubas y del norte del valle del Jordán, Ahmed Al-Asad, explicó a la Agencia Anadolu que “unos 400 palestinos del campo de Al Faraa han sido desplazados hasta ahora en medio de la operación militar israelí en curso”.

Al-Asad detalló que las fuerzas de ocupación han “designado lo que llaman un paso seguro”, estableciendo un puesto de control militar a la entrada del campo, donde “están llamando a los ciudadanos en grupos”.

Cada grupo, según indicó, “consta de cinco personas, y son sometidas a registros, se les comprueban sus documentos de identidad y al-

gunas son detenidas". En un giro aún más dramático, Al-Asad informó que "hoy, incluso abrieron fuego e hirieron a una persona desplazada".

Además, una mujer embarazada de ocho meses murió y su marido está en estado crítico por disparos de las fuerzas israelíes en el campamento de refugiados de Nur Shams, en el norte de Cisjordania ocupada, anunció el Ministerio de Sanidad de la Autoridad Nacional Palestina (ANP).

El ministerio identificó a la fallecida como Sundus Yamal Muhamad Shalabi, de 23 años de edad. También confirmó que los equipos médicos fueron incapaces de salvar la vida del feto.

Poco antes, la Media Luna Roja Palestina dijo haber trasladado al hospital a una mujer a la que encontraron sin signos de vida y a otro herido en estado crítico, después de que los soldados israelíes impidieran a las ambulancias de la organización humanitaria acceder a la zona en la que se encontraban durante varias horas.

La agencia oficial de noticias palestina, Wafa, dijo que las fuerzas israelíes enviaron maquinaria pesada y apisonadoras al campamento durante la madrugada, y lanzaron varias redadas contra viviendas de la zona.

Mientras, en el cercano campamento de Tulkarem, numerosos efectivos israelíes continúan allanando viviendas, muchas de las cuales están ya vacías y en ruinas tras dos semanas de redadas.

***... "las fuerzas de ocupación israelíes cometen el crimen de limpieza étnica (...) en una flagrante violación del derecho internacional, el derecho internacional humanitario y las Convenciones de Ginebra"***

### **PALESTINA ADVIERTE CONTRA LA CONTINUA "LIMPIEZA ÉTNICA" DE ISRAEL**

Por su parte, el Ministerio de Relaciones Exteriores palestino emitió una dura advertencia contra lo que califica como la continua "limpieza étnica" perpetrada por Israel en Cisjordania ocupada.

En un comunicado oficial, el ministerio palestino condenó las acciones israelíes, afirmando que "las fuerzas de ocupación israelíes cometen el crimen de limpieza étnica y que imponen la deportación y el desplazamiento forzado de nuestro pueblo de los campos en el norte de Cisjordania, vaciándolos de sus residentes, como es el caso de los campos de Yenín, Tulkarem y Faraa, en una flagrante violación del derecho internacional, el derecho internacional humanitario y las Convenciones de Ginebra".

Además, el gobierno palestino denunció que "el gobierno israelí utiliza los llamados a expulsar a nuestro pueblo de Gaza para profundizar y expandir su desplazamiento de los campos de Cisjordania, alterando sus características y realidad".

### **¿QUÉ ESTÁ PASANDO EN CISJORDANIA OCUPADA?**

Israel lanzó el pasado 21 de enero una macrooperación contra el campamento de refugiados de Yenín, un bastión histórico de las

milicias palestinas en el norte de Cisjordania ocupada, que expandió después al campamento de Tulkarem y a la localidad de Tamún, en la gobernación de Tubas.

La operación, bautizada como “Muro de hierro”, fue anunciada apenas dos días después de la entrada en vigor del acuerdo de alto el fuego entre Israel y Hamás en Gaza.



Desde el 7 de octubre de 2023, Israel ha intensificado sus agresiones sobre Cisjordania ocupada.

Desde entonces, más de 908 palestinos han muerto y más de 6.700 han resultado heridos, según el Ministerio de Salud palestino.

A pesar de las resoluciones internacionales que condenan la ocupación israelí, los asentamientos ilegales en Cisjordania ocupada y Jerusalén Este ocupada siguen expandiéndose.

En julio de 2023, la Corte Internacional de Justicia (CIJ) emitió una resolución en la que calificó de ilegal la ocupación israelí y ordenó la evacuación de los asentamientos. Sin embargo, en el terreno, la ocupación persiste, mientras los palestinos continúan viviendo

bajo un régimen de control estricto que limita su libertad de movimiento y acceso a recursos esenciales. La comunidad internacional, aunque expresando preocupación, ha mostrado una capacidad limitada para frenar la expansión de Israel en estos territorios.

*Fuente: trtespanol.com 9.02.25*

## Migraciones clandestinas: una problemática mundial creciente que necesita medidas urgentes

**L**as migraciones masivas se han duplicado en la última década y constituyen una cuestión de creciente atención diplomática por su impacto demográfico, social y económico. La Organización Internacional para las Migraciones (OIM) registra en la actualidad aproximadamente 281 millones de migrantes, que incluyen a los 35 millones de refugiados reconocidos por el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR). La OIM indica que el 3,4% de la población mundial vive fuera de su país de origen, impulsado principalmente por desplazamientos provocados por conflictos armados, gobiernos autoritarios, tendencias demográficas divergentes y circunstancias de fragilidad económica y ambiental.

Una de las vertientes más sensibles se concentra en los migrantes que cruzan las fronteras ilegalmente y que no son reconocidos como refugiados. Según la OIM, se trata de un flujo de casi 100 millones de personas cuya vulnerabilidad los ubica en el umbral de labores ilícitas y, por ende, son percibidos como una amenaza potencial a la seguridad pública. Interpol, sobre la base de información policial Odyssey, estima que el delito clandestino genera alrededor de 6.500 millones de dólares en dos de las rutas principales del tráfico ilegal de migrantes y trata de personas (de África a Europa y de América Central a América del Norte). También reconoce que las herramientas de gestión de fronteras eficientes ayudan a mitigar el problema, pero no resultan suficientes.

Frente a esas circunstancias, resulta necesario un proceso eficaz de mayor cooperación internacional. Lamentablemente, el Pacto Mundial de las Naciones Unidas para la Migración, Segura, Ordenada y Regular (PMM, concluido en 2018 como expresión de soft law) no



ha logrado el reconocimiento esperado ni ha contribuido a tratar a la migración ilegal con la prioridad y especificidad que merece. Tampoco parece haber sido eficiente para formular orientaciones que desalienten la migración irregular o que tranquilicen a los países de destino que ven en los criterios del PMM una homologación de migración indiscriminada. En gran medida, esa percepción resulta de la dinámica idealista impulsada por la ONU que considera a la inmigración como un fenómeno global.

Los países receptores de migrantes insisten que el diseño de políticas migratorias pertenece a la esfera soberana de cada Estado y observan con aprensión algunos de los 23 objetivos entrelazados y de confuso lenguaje vinculante que propone el PMM. Australia, Chile y Estados Unidos, por ejemplo, se han dissociado del PMM por considerar que el instrumento no distingue entre migrantes regulares o clandestinos y, en ese marco, garantiza desequilibradamente iguales derechos

a ambas categorías de migrantes. Brasil, por su parte, también se desmarcó del instrumento durante la Administración Bolsonaro por considerar que aceptar las formulaciones del PMM sería como admitir un mundo de libre tránsito y sin fronteras.

***...se trata de un flujo de casi 100 millones de personas cuya vulnerabilidad los ubica en el umbral de labores ilícitas y, por ende, son percibidos como una amenaza potencial a la seguridad pública***

Ante el constante crecimiento de movimientos migratorios irregulares, resulta necesario contar con un PMM que goce de credibilidad y aceptación universal. A tal efecto, sería recomendable aprovechar los mecanismos de revisión del PMM para reducir diferencias sobre los mejores procedimientos para encarar la problemática migratoria clandestina. El próximo Examen regional del PMM, que tendrá lugar en la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) en Santiago de Chile (18-20 marzo 2025), puede ser una oportunidad para encausar el proceso multilateral migratorio con un horizonte más realista ante la perspectiva de una población mundial de 9 mil millones de personas para el 2037.

***Roberto García Moritán***

# Ir a la fuente

*Con un click vaya directamente a la fuente para acceder a breves videos y podcasts de algunas de las principales noticias*

**Egipto rechazó el plan de Donald Trump para la Franja de Gaza**

**Colombia frena la regularización de migrantes venezolanos**

**Así acampan en Ciudad de México los migrantes que no pudieron llegar a EE.UU.**

**España: El Gobierno regularizará a 26.000 migrantes víctimas de la dana**

**Colombia: Casas de desplazados ahora son centros de operaciones del ELN**

**Informe desde Ciudad de Panamá: llegan los primeros deportados desde Estados Unidos**

**Los desplazados de Gaza se enfrentan a nuevas penurias debido a las tormentas**

## Deportaciones masivas en Estados Unidos y su impacto en América Latina



Deportados en avión de la Fuerza Aérea de EE: UU.  
Foto: Devlin Bishop / REUTERS ~ Fuente: infobae.com

**E**

n un hecho inédito, el Papa Francisco se ha pronunciado sobre el programa de deportaciones masivas implementado por el gobierno de Estados Unidos. A través de una carta dirigida a los obispos estadounidenses, el Pontífice condenó las "narrativas que discriminan y hacen sufrir innecesariamente a migrantes y refugiados". Además, enfatizó que estas deportaciones "lastiman la dignidad de muchos hombres y mujeres, de familias enteras, colocándolos en una situación de especial vulnerabilidad e indefensión".

### **POLÍTICA DE DEPORTACIONES Y REACCIONES EN EE.UU.**

Días después de asumir la presidencia, Donald Trump inició un plan masivo de deportaciones, lo que ha generado tensiones con varios países de América Latina.

De acuerdo a información del último censo de 2022, uno de cada cuatro extranjeros en Estados Unidos es un migrante indocumentado, y al menos 11 millones de personas residen irregularmente por todo el país.

Desde su cuenta de X, el Departamento de Seguridad Nacional de los Estados Unidos (DHS) ha compartido una encuesta que indica que casi el 60% de los estadounidenses respaldan las deportaciones de inmigrantes ilegales y dos tercios apoyan la decisión del gobierno de enviar tropas estadounidenses para asegurar la frontera sur.

### **IMPACTO EN AMÉRICA LATINA**

A dos semanas del inicio de la nueva política de deportaciones, el gobierno estadounidense ha deportado a más de 10.500 personas. México encabeza la lista con más de 8.000 deportaciones. Esto según dio a conocer la presidenta de México, Claudia Sheinbaum.

En Ecuador, según datos de la cancillería, 1.176 migrantes irregulares han sido retornados forzosamente de Estados Unidos. En este contexto, el actual candidato a la reelección presidencial y mandatario de Ecuador, Daniel Noboa, anunció que ofrecería un bono de 470 dólares por tres meses a quienes se vean afectados por la medida. Según indicó el Ministerio de Inclusión Económica y Social (MIES) al medio ecuatoriano PRIMICIAS, el programa tiene 197 elegibles inscritos, de los cuales 66 ya están confirmados, hasta el 11 de febrero de 2025.

La cuenta oficial de Migración en Colombia ha dado a conocer ayer que recibieron un nuevo vuelo con 109 colombianos deportados, con lo cual la cifra total ascendería a más de 600 deportaciones registradas. Venezuela ha recibido este lunes a 190 deportados, mientras que a Honduras retornaron 163 migrantes en situación irregular. Finalmente, el día de hoy las autoridades de Guatemala han informado de la llegada de dos vuelos con un total de 167 migrantes a bordo deportados de Estados Unidos y México.

*Rocío Bernal<sup>1</sup>*

Las políticas migratorias han generado un clima de incertidumbre y temor entre las comunidades latinoamericanas y caribeñas y también en Estados Unidos. Las deportaciones masivas, incluso en ciudades consideradas "santuarios", y el uso de aviones militares para repatriar a migrantes, han marcado un giro drástico en la política migratoria.

Lisbeth Gramajo, coordinadora de la Red Jesuita Centroamérica-Norteamérica e investigadora de la Universidad Landívar de Guatemala señala que estas acciones tienen un triple propósito: cumplir con las promesas de campaña dirigidas al electorado estadounidense, presionar a los gobiernos de la región para que acepten a sus connacionales y disuadir a quienes consideren migrar hacia Estados Unidos.

***... "lastiman la dignidad de muchos hombres y mujeres, de familias enteras, colocándolos en una situación de especial vulnerabilidad e indefensión"***

Las deportaciones no solo afectan a los migrantes, sino también a sus familias y comunidades.

Además, las redadas en lugares de trabajo, escuelas y parroquias han creado un clima de miedo entre los migrantes. "Muchos ya no quieren ir a trabajar o asistir a reuniones comunitarias por temor a ser detenidos", comentó Gramajo. A pesar de esto, organizaciones locales y consulados han estado difundiendo información sobre los derechos de los migrantes, incluso en condición irregular, para que conozcan cómo protegerse.

Frente a estas políticas, los gobiernos de la región han respondido de manera diversa. Algunos, como Guatemala y El Salvador, han aceptado recibir no solo a sus connacionales, sino también a migrantes de otras nacionalidades. Sin embargo, Gramajo advirtió que estos acuerdos no son equivalentes a los "terceros países seguros", ya que los migrantes no pueden solicitar asilo en estos países.

En conclusión, las políticas migratorias de la administración Trump generan un impacto profundo en América Latina y el Caribe, tanto a nivel social como económico. Mientras los gobiernos de la región buscan responder a estas presiones, el desafío más grande sigue siendo

garantizar una reintegración digna y sostenible para los migrantes que regresan a sus países de origen. En este contexto, la solidaridad y la defensa de los derechos humanos se convierten en herramientas esenciales para enfrentar la adversidad.<sup>2</sup>

Las autoridades estadounidenses han intensificado operativos para expulsar a inmigrantes indocumentados, revocando protecciones como el Estatus de Protección Temporal (TPS). Esta política ha truncado los sueños de miles que trabajaban en sectores esenciales como la agricultura, la construcción y los servicios públicos, afectando la estabilidad de estas industrias.



El temor y el estrés se han apoderado de las comunidades inmigrantes. Informes revelan separaciones familiares y deportaciones en condiciones indignas, con inmigrantes tratados como prisioneros.

La crisis migratoria no solo es una tragedia humanitaria, sino que también tiene graves consecuencias económicas. La reducción de la mano de obra inmigrante podría provocar escasez de alimentos y un alza en la inflación. La migración no es un crimen, sino una necesidad causada por la falta de oportunidades en los países de origen.

A nivel internacional, organizaciones defensoras de derechos humanos han instado a Estados Unidos a reconsiderar estas políticas. Nos preguntamos: ¿Por qué la migración no

se ve como una oportunidad de crecimiento? Los migrantes generan empleo y aportan mano de obra calificada en sectores fundamentales, contribuyendo al desarrollo del país receptor.

Es momento de cambiar el rumbo y reconocer que detrás de cada migrante hay un sueño, una familia y una historia de lucha. No podemos permitir que sus derechos sean vulnerados ni que su destino sea una celda en Guantánamo.

*Ulpiano Manrique Plata*<sup>3</sup>

1 eltrapezio.eu 13-02-25

2 aler.org 7-02-25

3 opanoticias.com 9-02-25

## Colombia: Ascienden a 56 los muertos y a 54.000 los desplazados por violencia en el Catatumbo



Fuente: cablenoticias.tv

**E**l número de muertos por la violencia guerrillera que azota la región del Catatumbo, en el departamento de Norte de Santander, desde el 16 de enero ascendió a 56, mientras que la cifra de desplazados se elevó a 54.098, informó este sábado el Ministerio de Defensa.

En su boletín sobre la crisis del Catatumbo, actualizado con cifras del Puesto de Mando Unificado, el Ministerio de Defensa señaló que del total de víctimas mortales, 27 fueron halladas en el municipio de Tibú, 21 en Teorama, seis en El Tarra, una en San Calixto y otra en Hacarí.

En cuanto a los desplazados, Cúcuta, es la principal receptora de desplazados con 24.976, seguida de Tibú con 13.373 y Ocaña con 10.228.

El Ministerio de Defensa aseguró además que ocho firmantes del acuerdo de paz, a los que la guerrilla del ELN acusa de ser miembros del Frente 33 de las disidencias de las Farc, están desaparecidos, mientras que seis de ellos fueron asesinados.

#### **MILLONARIO DESEMBOLSO DE LA ONU PARA EL CATATUMBO**

La coordinadora residente y humanitaria de la ONU en Colombia, Mireia Villar, afirmó el viernes que el coordinador en emergencias de Naciones Unidas, Tom Fletcher, "ha aprobado la asignación de 3,8 millones de dólares a Colombia del Fondo Central para la Acción en Casos de Emergencia".

"Estos recursos van a ser bien valiosos para aliviar el sufrimiento de las víctimas en el Catatumbo hoy", expresó Villar, que lamentó que el conflicto en esa región fronteriza haya dejado hasta el momento más de 77.000 afectados, de las cuales 25.000 están confinados en zonas rurales.

***...esta crisis humanitaria es la mayor de Colombia desde que en 2016 el Gobierno y la guerrilla de las FARC firmaron un acuerdo de paz para poner fin a más de medio siglo de conflicto armado***

La representante de Naciones Unidas señaló que esta crisis humanitaria es la mayor de Colombia desde que en 2016 el Gobierno y la guerrilla de las FARC firmaron un acuerdo de paz para poner fin a más de medio siglo de conflicto armado.

"Con estas contribuciones del CERF, las agencias de Naciones Unidas y los socios de nuestro equipo humanitario país van a poner acceder y dar alivio a la mitad de las personas que hoy tienen necesidades extremas en el Catatumbo", dijo Villar.

Agregó: "Estamos hablando de hacer llegar alimentos, salud, agua y poder dar continuidad a la educación en el contexto de emergencias, pero también de proteger a los niños y niñas y a las mujeres en riesgo de violencia de género".

**EFE**

Fuente: cablenoticias.tv 9-02-25

## La violencia sexual contra niños en Haití aumenta un 1000%



La violencia sexual contra niños en Haití aumentó un 1.000% entre 2023 y el año pasado convirtiendo “sus cuerpos en campos de batalla”, denunció el Fondo de la ONU para la Infancia (UNICEF).

“Casi igual de asombrosa es la escasa cobertura que ha recibido esta espantosa estadística. Y así, si los números han perdido significado, quizá cuenten los niños que viven este horror”, dijo el portavoz de la agencia, James Elder, este viernes en una rueda de prensa. La situación en Haití es crítica tras el aumento de los abusos y el reclutamiento de niños por parte de los grupos armados.

### RECLUTAMIENTO DE MENORES

Además, el reclutamiento de niños por grupos armados ha aumentado de forma vertiginosa, sólo el año pasado se incrementó un 70%. Casi la mitad de los grupos están conformados por niños, algunos incluso de tan solo ocho años.

Muchos de estos niños son secuestrados, manipulados o se ven forzados a unirse a estos grupos por la pobreza extrema en la que se encuentran. “Es un ciclo letal: Los niños son reclutados por los grupos que alimentan su propio sufrimiento”, declaró el portavoz de UNICEF.

Asimismo, el “sufrimiento es inmenso”, ya que 1,2 millones de menores viven bajo una amenaza constante de la violencia armada.

### INSEGURIDAD Y COLAPSO DE SERVICIOS ESENCIALES

En Haití los servicios esenciales han colapsado, los hospitales están desbordados y más de la mitad de los centros de salud carecen de equipos y medicación necesaria para tratar a los niños en situaciones de emergencias, explicó Elder.



Foto: Giles Clarke / UNOCHA

El 85% de la capital, Puerto Príncipe, está bajo el control de los grupos armados, "un caso asombroso de inseguridad en una capital".

Tanto los patios de recreo, como las escuelas y los hogares se han convertido en "campos de batalla", lo cual ha obligado a muchas familias a huir, y más de 500.000 niños se han visto desplazados. Asimismo, se calcula que este año tres millones necesitarán ayuda humanitaria urgente. Más de 300.000 niños se han visto afectados por el cierre de escuelas.

#### **LOS HAITIANOS SE NIEGAN A RENDIRSE ANTE LA CRISIS**

A pesar de la preocupante situación, "los haitianos se niegan a rendirse ante la crisis", explicó Elder poniendo el ejemplo de los 135.000 jóvenes que se han convertido en U-reporteros de UNICEF en el país, demostrando el compromiso de los haitianos de a pie "aportando su energía y dedicación para ayudar a quienes más lo necesitan".

***Muchos de estos niños son secuestrados, manipulados o se ven forzados a unirse a estos grupos por la pobreza extrema en la que se encuentran.***

U-Report es una plataforma digital creada por UNICEF con el objetivo de involucrar a las comunidades, especialmente a los jóvenes, en cuestiones sociales.

#### **INTERRUMPIR LOS CICLOS DE VIOLENCIA**

"El progreso de Haití comienza con sus niños", declaró el portavoz de UNICEF.

El Fondo la Infancia ha conseguido, junto con otros socios, crear 32 espacios seguros móviles para prevenir y responder a la violencia de género.

Elder explicó que los programas que logran satisfacer las necesidades de los menores tienen la capacidad de "interrumpir los ciclos de violencia y reducir el riesgo de que se conviertan en perpetradores o víctimas".

"Se necesitan urgentemente educación, protección y oportunidades de desarrollo para evitar que los niños se vean arrastrados a la violencia. Sin estos esfuerzos, la violencia seguirá consumiendo a las generaciones futuras", dijo.

*Fuente: news.un.org 7-02-25*

## No solo Perú y Colombia: este país se convirtió en nuevo destino clave para migrantes venezolanos en 2024

**E**l flujo migratorio en Sudamérica sigue en ascenso, y este país se convirtió en uno de los principales destinos de quienes buscan nuevas oportunidades. En 2024, esta región de Sudamérica registró la llegada de más de 194 mil nuevos migrantes, de los cuales casi la mitad fueron venezolanos, de acuerdo a datos del Ministerio de Justicia y Seguridad Pública.

### EL PAÍS CON MÁS REFUGIADOS VENEZOLANOS EN LA REGIÓN

Así, el aumento de la migración venezolana hacia Brasil no es un fenómeno reciente. Desde 2018, el gobierno brasileño implementó la Operación Acogida, un programa que involucra a las Fuerzas Armadas y organizaciones internacionales para asistir a los migrantes venezolanos. La crisis política y económica en Venezuela ha impulsado a miles de personas a dejar su país, y Brasil ha sido una de las principales naciones en otorgarles refugio.

En 2024, Brasil concedió el estatus de refugiado a 12.726 venezolanos, representando el 95 % de todas las solicitudes aprobadas en el país. En comparación, los refugiados afganos y colombianos, que también figuran en la lista, suman cifras considerablemente menores: 283 y 121 respectivamente.

Desde que comenzó la Operación Acogida, Brasil ha reconocido a 141.000 venezolanos como refugiados, consolidándose como el país con más solicitudes de refugio aprobadas para ciudadanos de Venezuela en la región.

### UN CONTEXTO POLÍTICO QUE IMPULSA LA MIGRACIÓN

El éxodo venezolano no se ha detenido, y los recientes acontecimientos políticos han generado un nuevo incremento en la salida de ciudadanos



Protestas en Caracas, el jueves 9 de enero de 2025  
Foto: Matías Delacroix / AP

del país. Las elecciones presidenciales del 28 de julio de 2024, en las que el Consejo Nacional Electoral (CNE) declaró vencedor al dictador Nicolás Maduro, fueron rechazadas por la oposición, que reivindicó el triunfo del exdiplomático Edmundo González Urrutia.

La incertidumbre política ha agravado la crisis económica y social en Venezuela, impulsando a más personas a migrar. Brasil, con su política de acogida, ha sido una de las principales opciones para quienes buscan refugio en la región. La cifra de casi 95.000 venezolanos que ingresaron a Brasil en 2024 refleja la magnitud del fenómeno migratorio y la complejidad de la crisis en su país de origen.

### **¿NUEVA OLA MIGRATORIA?**

El inicio del segundo mandato de Donald Trump como presidente de Estados Unidos ha suscitado preocupación en América Latina debido a las posibles repercusiones económicas y sociales en la región. Según el análisis de Daniel Velandia, Economista Jefe de Credicorp Capital,

presentado en una conferencia virtual titulada "Perspectivas y proyecciones económicas para el 2025", las políticas migratorias y económicas que planea implementar el mandatario podrían desencadenar eventos significativos que afectarían tanto a los países emisores de migrantes como a las naciones receptoras.

***La cifra de casi 95.000 venezolanos que ingresaron a Brasil en 2024 refleja la magnitud del fenómeno migratorio y la complejidad de la crisis en su país de origen***

Una de las medidas prioritarias en la agenda de Trump es la deportación masiva de inmigrantes indocumentados, especialmente aquellos con antecedentes judiciales. En ese sentido, Velandia advirtió que esta acción afectaría principalmente a ciudadanos de México y Venezuela, y generaría una serie de desafíos para los países latinoamericanos.

En el caso venezolano, el economista subrayó que muchos de los deportados no permanecerían en su país de origen debido a la crisis política y económica agravada por la reciente reelección de Maduro. Como consecuencia, prevé un nuevo éxodo migratorio hacia países vecinos como Colombia, Ecuador y Perú.

Hasta diciembre de 2024 hay 7.9 millones de migrantes y refugiados venezolanos en todo el mundo, y 6,8 millones residen en América Latina y el Caribe, según datos oficiales internacionales.

**David Solar Silva**

Fuente: infobae.com 10-02-25

## Sudamérica lidera el éxodo de migrantes

**D**e ellos, los venezolanos representan la mayor diáspora desde cualquier país, con 266 mil 846 ingresos registrados entre enero y agosto de dicho año, de acuerdo con los últimos datos disponibles de la SEGOB. Le siguen los ecuatorianos (92 mil 487 migrantes), los colombianos (59 mil 434) y los peruanos (25 mil 769 indocumentados).

Las estadísticas oficiales consultadas por Excélsior indican que la migración irregular desde Sudamérica ya superó a la que llega de Centroamérica y del Caribe.

Honduras, Guatemala, El Salvador y Nicaragua concentran 243 mil 318 llegadas, mientras que de Haití y Cuba se registraron 68 mil 927 ingresos.

La migración desde Venezuela subió de forma exponencial en 2024 y ya representa uno de cada cuatro extranjeros en situación irregular en territorio mexicano. De enero a agosto de 2023, la SEGOB tenía registrados a 21 mil 169 ciudadanos de esa nación.



Fuente: cursorenlanoticia.com.mx

De acuerdo con el Operational Data Portal de la Agencia de la ONU para los Refugiados, México es de los cinco principales países con nuevos solicitantes de asilo en todo el mundo.

Los migrantes irregulares de cuatro países sudamericanos: Venezuela, Ecuador, Colombia y Perú, concentraron prácticamente la mitad de los indocumentados de todo el mundo que llegaron a México en 2024, es decir, 444 mil 536, 48.05% del total de los 925 mil 85 contabilizados.

La entrada ilegal de sudamericanos, particularmente de esos cuatro países bolivarianos, aumentó de forma exponencial, destacando el caso de los venezolanos, con 266 mil 846 ingresos registrados entre enero y agosto de 2024, muy por encima de los ciudadanos de cualquier otro país.

De forma particular, después de Venezuela y Ecuador, el tercer país que “exportó” más personas indocumentadas hacia México fue Honduras (74 mil 220); el cuarto lugar fue para Guatemala (67 mil 486); en el quinto sitio Colombia (59 mil 434).

En sexto lugar estuvo El Salvador (56 mil 300); en séptimo, Nicaragua (45 mil 312); en octavo, Haití (36 mil 923); en noveno, Cuba (32 mil 003) y en décimo sitio, Perú (25 mil 769).

#### **MIGRACIÓN VENEZOLANA**

La migración irregular de Venezuela a México subió de forma exponencial en 2024, por lo que representa uno de cada cuatro migrantes irregulares en territorio mexicano.

La Unidad de Política Migratoria del Gobierno de México reportó 89 mil 718 venezolanos “en situación migratoria irregular” de enero a marzo de 2024, cifra que alcanzó 266 mil 846 al mes de agosto del mismo año, cuando en 2023 la cifra era de 21 mil 169.

***...hay un flujo intrarregional o intracontinental que ha llegado a niveles históricos en América Latina y el Caribe***

Con ello, Venezuela es el principal país de origen de los migrantes irregulares en México. El fenómeno se percibe en particular en ciudades como Tapachula, en la frontera de México con Guatemala.

Estimaciones extraoficiales en Venezuela indican que en el último año salieron de Venezuela cada semana entre 2 mil a 3 mil personas, la tendencia se mantiene luego de las elecciones de 2024 por las cuales Nicolás Maduro se mantiene en el poder.

#### **DRAMA QUE VIENE DEL SUR**

Según la ACNUR, hasta 2023, 7.7 millones de venezolanos habían abandonado su país y más de 6.5 millones habían buscado refugio en naciones de América Latina y el Caribe, fenómeno acentuado por las crisis migratorias, como la que ha dado pie a la salida masiva de venezolanos de su país.

De acuerdo con la Plataforma de Coordinación Interagencial para Refugiados y Migrantes de Venezuela, son siete millones 710 mil 887 los refugiados, migrantes y solicitantes de asilo venezolanos registrados por los países de acogida:

Colombia tiene a 75.9%; Perú, 7.1; Ecuador, 5.7; tanto Chile como Estados Unidos, al 5.1%; Panamá, 0.3; Argentina, México y España, 0.2% cada uno, y Brasil y Uruguay, 0.1% cada uno.

De acuerdo con el Seminario Universitario de Desplazamiento Interno, Migración, Exilio y Repatriación de la UNAM, hay un flujo intra-

regional o intracontinental que ha llegado a niveles históricos en América Latina y el Caribe: en la última década se ha duplicado la cantidad de personas que se mueven en la zona.

### MIGRAN HOMBRES Y MUJERES

De acuerdo con la Organización Mundial de las Migraciones (ONU Migración) en su reporte del segundo trimestre de 2024, México ha reportado un incremento significativo en los eventos de personas en situación migratoria irregular con un aumento notable e ininterrumpido desde la segunda mitad de 2023.

El periodo abril-junio 2024 ha sido particularmente relevante al alcanzar 361 mil 549 eventos. Por cuarto trimestre consecutivo, se trata de la cifra más alta de eventos de personas en situación migratoria irregular registrada hasta la fecha.

Señala que no se observan cambios significativos en la composición demográfica de las personas involucradas en los eventos, correspondiendo 63% a hombres adultos y 25% a mujeres adultas.

El porcentaje restante de niños, niñas y adolescentes (NNA) se dividió por igual entre ambos sexos.

Poco más de la mitad de los eventos del periodo corresponden a personas de nacionalidad venezolana (31%), ecuatoriana (10%), salvadoreña (7%) y hondureña (7%). En total, se registraron 28.531 (8%) eventos de personas en situación migratoria irregular provenientes de países extracontinentales, principalmente India, China, Mauritania, Guinea y Senegal.

En comparación con el trimestre anterior, se detecta un aumento significativo en términos absolutos y porcentuales en los eventos de personas de Venezuela (32%), El Salvador (40%) y Cuba (39%), mientras que los eventos de nacionales de Guatemala (-43%) y Honduras (-35%) fueron los que más disminuyeron.



Fuente: *excelsior.com.mx* 9-02-25

# ¿Ya viste nuestro boletín de febrero?

Información  
y orientación  
para migrantes,  
desplazados,  
retornados,  
refugiados  
y población  
vulnerable  
en Colombia



ISSN: 2981-4871 (en línea)

## Colombia Migrante

*“Libertad de emigrar, pero no de hacer emigrar”*  
San J. B. Scalabrini

N° 174  
Febrero 2025

**Humilitas**  
MISIONEROS DE SAN CARLOS  
SCALABRINIANOS

Director  
**P. JEFFERSON BARIVIERA, CS**

Coordinadora Editorial  
**CRISTINA CASTILLO CARRILLO**

Diseño y Diagramación  
**CEPAM**

Ediciones  
**MISIONEROS DE SAN CARLOS  
SCALABRINIANOS - PSCB**

Teléfono:  
**(57) 601 393 6348**  
Bogotá, D. C. ~ Colombia

e-mail:  
**acontecermig@gmail.com**

**www.scalabrinisaintcharles.org**

*Las opiniones expresadas  
en los artículos de esta publicación  
son de responsabilidad  
de cada uno de los autores*

### En Cúcuta inició el traslado de desplazados del Catatumbo

La crisis humanitaria en la región del Catatumbo completa ya dos semanas, desatada por la guerra a muerte entre el ELN y las disidencias de las antiguas FARC. Hasta la fecha, los combates han provocado el desplazamiento de más de 50 mil personas, en lo que se considera **el mayor éxodo registrado en la historia reciente de Colombia**.

La mayoría de los desplazados buscaron refugio en Cúcuta, donde la Alcaldía inicialmente ofreció hospedaje en hoteles para atender la emergencia. Sin embargo, la administración anunció que el lunes 3 de febrero inició el traslado de las familias desde los hoteles hacia albergues adecuados para su permanencia temporal.

Los albergues provisionales fueron habilitados en el área metropolitana, donde se garantizarán alimentación, seguridad y condiciones dignas para los desplazados.

“Este es el primer grupo trasladado, pero de manera paulatina, a lo largo de la semana se continuará con el proceso para quienes aún permanecen en hoteles. Por razones de seguridad, las ubicaciones de los albergues no serán reveladas”, informó la Alcaldía.

Asimismo, las autoridades aseguraron que a las personas que se refugiaron en casas de familiares o amigos se les está garantizando la entrega de ayudas humanitarias.

La Alcaldía recordó que estas entregas se seguirán realizando en el estadio General Santander, donde los jefes de hogar deberán presentarse bajo la modalidad de pico y cédula para recibir mercados y artículos de aseo, en su mayoría donados por la comunidad cucuteña.

En total, más de 22 mil personas que desde el inicio de la crisis encontraron refugio en viviendas particulares recibirán asistencia humanitaria.

“La administración municipal extiende un especial agradecimiento a los organismos de cooperación internacional, la Cruz Roja Colombiana, la Personería, la Defensoría y la Unidad de Víctimas, cuyo apoyo logístico, profesional y humano ha sido fundamental en la atención de esta emergencia. Su compromiso ha permitido que estas jornadas sean posibles y eficientes”, concluyó la Alcaldía.

Fuente:  
**elcolombiano.com 3-02-25**

Foto: Colprensa

**Mayor información  
y suscripción gratuita:**

[acontecermig@gmail.com](mailto:acontecermig@gmail.com)

**Humilitas**  
MISIONEROS DE SAN CARLOS  
SCALABRINIANOS  
PROVINCIA SAN CARLOS BORROMEIO

## **Mensaje de los Misioneros Scalabrinianos para la Jornada de Oración por las Víctimas de la Trata** *Ser embajadores de esperanza para la libertad y la dignidad*



**E**n este momento, una niña en Bangladesh está a punto de ser entregada en matrimonio a un hombre adulto; Un niño en Italia lleva horas trabajando en el campo, sin tener tiempo de parar ni de descansar; Un hombre busca ayuda para cruzar una de las muchas fronteras del mundo, confiando su vida a un traficante de personas. Son historias que se repiten todos los días, todos los años, historias de explotación y sufrimiento. Una esclavitud moderna de la que son víctimas 50 millones de personas en el mundo, según el último informe "Estimaciones mundiales de la esclavitud moderna: trabajo forzoso y matrimonio forzoso", elaborado por la Organización Internacional del Trabajo (OIT), Walk Free y la Organización Internacional para las Migraciones (OIM). De estas personas, 28 millones se ven obligadas a trabajar contra su voluntad y 22 millones son obligadas a contraer matrimonios forzados. Casi el 70% de las víctimas de trata son mujeres y el 25% son menores.

Santa Josefina Bakhita era apenas una niña de siete años cuando fue secuestrada en Sudán y vendida como esclava. A lo largo de

su vida, llevó en su cuerpo las marcas de 144 cicatrices, provocadas por la violencia y el maltrato. El trauma que sufrió fue tan severo que olvidó su verdadero nombre y sus captores la llamaron Bakhita, que significa "la afortunada". En 1882 fue comprada por un cónsul italiano y llevada a Venecia, donde abrazó la fe católica y decidió consagrarse a Dios, haciéndose monja de las Hijas de la Caridad (Canosianas). En su encíclica *Spe salvi*, el Santo Padre Benedicto XVI describe así el milagro ocurrido en el interior de Bakhita: «Después de los terribles 'amos' a los que había pertenecido hasta entonces, Bakhita encontró un 'amo' totalmente diferente, al que, en el dialecto véneto que ahora había aprendido, llamaba 'paron', el Dios vivo, el Dios de Jesucristo. Ella llegó a saber que este Señor también la conocía, que Él también la había creado y que, de hecho, la amaba. Ella también fue amada, y precisamente por el supremo 'Paron', ante quien todos los demás amos no son más que miserables sirvientes. En efecto, este Maestro se había enfrentado al destino de ser derrotado y ahora la esperaba "a la diestra de Dios Padre".

***El 8 de febrero, aniversario de su muerte en 1947, la Iglesia celebra una jornada de oración por todas las personas víctimas de trata, en memoria de esta gran santa que supo ver la presencia amorosa de Dios en cada momento de su vida.*** Como

Misioneros Scalabrinianos, debemos proclamar la esperanza en un Padre que nunca decepciona y, al mismo tiempo, cuidar de los más frágiles y vulnerables. Como lo hizo nuestro fundador, San Juan Bautista Scalabrini, a finales del siglo XIX: "Recogí el grito de dolor de nuestros pobres expatriados y llamé la atención pública sobre la obra nefasta de los traficantes de carne humana".

***Como Misioneros Scalabrinianos, debemos proclamar la esperanza en un Padre que nunca decepciona y, al mismo tiempo, cuidar de los más frágiles y vulnerables***

No podemos dejar de ver que existe un fuerte vínculo entre trata y migración que expone a las personas más indefensas a ser víctimas de explotación sexual, a vivir en condiciones que degradan su dignidad o a involucrarse en negocios ilícitos del crimen organizado. Prevención, protección, persecución de los perpetradores y políticas integradas son las cuatro acciones que nosotros, Misioneros, llevamos a cabo en 36 países del mundo para frenar uno de los delitos más extendidos y rentables de nuestro tiempo: según los datos más recientes de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), las ganancias anuales ascienden a 150,2 mil millones de dólares, dos tercios de los cuales provienen de la explotación sexual de mujeres y niños. 34.800 dólares es el ingreso anual por víctima de trata en las economías avanzadas, 15.000 dólares en Oriente Medio, 7.500 dólares en América Latina y el Caribe, 5.000 dólares en Asia y el Pacífico, y 3.900 dólares en África.

Hoy más que nunca estamos llamados a ser "embajadores de la esperanza", como dice el tema de esta Jornada Mundial de Oración. Nuestra esperanza nace de la certeza de que, en todo acto verdaderamente cristiano, creemos en lo extraordinario, en un Dios que se

hizo Hombre por nosotros y no abandona nunca a nadie. Confiamos en lo imposible, caminando junto a quienes sufren un sufrimiento indescriptible. Lo hacemos en los hogares de migrantes, donde quienes son víctimas de trata encuentran protección y refugio, en los puertos, en las parroquias, en los centros de escucha y de estudio con cursos de formación y encuentros de sensibilización sobre temas migratorios. Trabajamos en red con instituciones políticas locales, fuerzas policiales y organizaciones religiosas y civiles para prevenir y denunciar los casos de explotación que nuestros misioneros presencian en los países donde trabajan.

Invitamos a todos a sumarnos a la oración, haciendo nuestro el llamado a restablecer la justicia y devolver la libertad a quienes son víctimas de la opresión. Vivamos la oportunidad para renovar nuestro compromiso de combatir todas las formas de esclavitud moderna y construir un mundo en el que cada persona pueda vivir en libertad y en la dignidad que le pertenece, la de ser hijo del Dios vivo.

Que la Sagrada Familia de Nazaret, obligada a huir a Egipto, nos ayude a caminar siempre junto a los migrantes, a los refugiados y a las víctimas de la trata, y a ser testigos de la luz como lo fueron san Juan Bautista Scalabrini y santa Josefina Bakhita.



**P. Leonir M. Chiarello, CS**  
Superior General

Misioneros de San Carlos - Scalabrinianos

## El grito de los migrantes en México

### Entrevista al P. Héctor Julio López Vivas, CS

**M**omentos de “angustia, dolor, miedo” ante las últimas disposiciones de Estados Unidos sobre migración. Es lo que están viviendo en estas horas los migrantes en México, según una nota de la Conferencia Episcopal del país latinoamericano (CEM). A poco más de una semana de la toma de posesión del presidente Donald Trump en el Despacho Oval, el control del jefe de la Casa Blanca sobre la inmigración va tomando forma, desde la emergencia nacional en la frontera sur hasta las repatriaciones con esposas y cadenas en aviones militares a los países de origen de los migrantes, pasando por la suspensión de la app Cbp One que permitía reservar citas para intentar obtener la entrada legal en EEUU: la interrupción del servicio ha bloqueado de hecho la salida de 33.000 personas de la nación latinoamericana, según una estimación de la prensa mexicana.



Migrantes a la espera de contactar con las autoridades fronterizas

#### DEPORTACIONES Y BLOQUEO DE LA APLICACIÓN CBP ONE

En la última semana, México también ha recibido a más de 4 mil migrantes deportados de Estados Unidos, entre ellos no mexicanos, informó ayer la presidenta Claudia Sheinbaum. Para todos ellos crece la preocupación por las condiciones de extrema vulnerabilidad e incertidumbre en las que se encuentran, como relata desde Ciudad de México el **pa-**

**dre Héctor Julio López Vivas, CS, director de los cinco centros de los misioneros scalabrinianos en México** dedicados a la acogida de migrantes y ex secretario ejecutivo de movilidad humana del episcopado local: “Están muy confundidos, a la espera de entender qué puede pasar, pero -señala el scalabriniano colombiano que lleva 20 años trabajando en México- han perdido un poco la esperanza”. Ahora la aplicación Cbp One, que permitía la entrada digamos de manera re-

gular, ha sido suspendida, pero aún así algunos han decidido ir hacia la frontera con Estados Unidos.

***¿Quiénes son estos migrantes que intentan llegar a Estados Unidos? ¿De dónde vienen y qué dejan atrás?***

Vienen principalmente de Venezuela, Colombia y Ecuador. Los primeros denuncian que la situación en Venezuela es insostenible, no tienen recursos, así que deciden emigrar. Algunos denuncian ser perseguidos por ser opositores. De Colombia hay personas que huyen de la violencia de la guerrilla que sigue activa en varias partes del país.

***Todo ello en medio de un crudo invierno, como mencionan los obispos en su nota. ¿Cuáles son las condiciones de vida de estas personas?***

Ahora hace mucho frío en México, sobre todo en el norte, donde las temperaturas son muy bajas. La gente, al huir, sólo se ha llevado unas pocas ropas, que son ligeras y no adecuadas para el frío. Y los que no encuentran sitio en los llamados "albergues" -una especie de hostales, centros de asistencia gestionados por el gobierno o por organizaciones humanitarias - se quedan en la calle, por lo que la situación se hace más difícil, sobre todo para los niños.

La semana pasada, Estados Unidos anunció cuatro vuelos de supuesta deportación de migrantes a México, aunque algunos medios de comunicación informaron posteriormente de que uno de estos vuelos fue rechazado. ¿Qué noticias hay, incluso entre los migrantes?

Por lo que informan en las estaciones migratorias, hay deportaciones, pero aún no tantas como se anunciaron. Ahora las cifras son algo similares a las de antes. Al parecer, por el momento, han sido deportados migrantes que se encontraban en centros de detención, con el fin de liberar las cárceles para nuevas detenciones.

***Algunos medios, y luego también la presidenta, hablaron del lanzamiento de un plan llamado "México te abraza" para acoger y apoyar a los migrantes. ¿De qué se trata?***

Ya existía un programa similar, con muchas organizaciones movilizadas para mantener la atención. Pero el problema es que, a la hora de acoger, no hay suficientes "albergues", y los que hay son, por ejemplo, de la Iglesia. Hay centros donde los migrantes reciben orientación, pero no muchos lugares donde realmente puedan quedarse y tener alojamiento y comida.

***Los obispos reiteran la determinación de la Iglesia de continuar su apoyo a los emigrantes. ¿Cuáles son las mayores necesidades?***

Hay dos necesidades que veo: la primera para todos, tanto mexicanos como extranjeros, son lugares de acogida, y la segunda es que haya otras posibilidades de regularización de los migrantes. En los cen-

***En los centros de los Scalabrinianos tratamos de dar una acogida "integral". Significa tener un lugar donde pasar la noche, comer, tener ropa, ducharse***

tros de los Scalabrinianos tratamos de dar una acogida "integral". Significa tener un lugar donde pasar la noche, comer, tener ropa, ducharse.

Con voluntarios intentamos proporcionar atención médica, también a través de contactos con el sistema sanitario del gobierno. Además, contamos con abogados que acompañan a los migrantes en el proceso de solicitud de asilo en México. Y les damos la posibilidad de ir a trabajar: por ejemplo, aquí en Ciudad de México estamos cerca del mayor mercado del país, donde pueden ir a intentar ganar algo de dinero para sus necesidades personales. Si no ofreciéramos estos servicios, estas personas seguirían en una situación mucho más vulnerable, en la calle, con el peligro de que el crimen organizado que se dedica



Casa del Migrante Nazareth  
Nuevo Laredo, México

al tráfico de drogas, busque gente para reclutar o para el tráfico de personas, especialmente de niñas.

**Giada Aquilino – Ciudad del Vaticano**

Fuente: vaticannews.va 28-01-25

## Parroquia Virgen de las Mercedes celebra 10 años de presencia scalabriniana

**E**ste sábado 25 de enero, la Parroquia Virgen de las Mercedes, en Asunción, Paraguay, celebra 10 años de presencia scalabriniana. Desde este lugar, los Scalabrinianos han jugado un papel fundamental en el apoyo espiritual a los migrantes en la capital paraguaya, además de ser un centro de actividades pastorales para los seminaristas de la Congregación.

La historia de los Misioneros Scalabrinianos con la Parroquia Virgen de las Mercedes comienza en 2015, cuando la Congregación asumió la administración del lugar. El templo, construido en la década de 1970, está ubicado en el barrio del mismo nombre, que inicialmente estuvo habitado por inmigrantes, especialmente italianos. Desde entonces, la parroquia sirve como punto de acogida y atención a migrantes en la capital.

El padre Jairo Francisco Guidini, CS fue el primer párroco de la Parroquia Virgen de las Mercedes, cargo que ocupó hasta 2018. Actualmente, el padre Roberto Luis Gasparetto, CS es párroco, asistido por el padre Alcides Salinas Sosa, CS quien es el rector del seminario filosófico. y el secretario ejecutivo de la Pastoral de Movilidad Humana en la Arquidiócesis de Asunción.

La celebración de los 10 años de presencia scalabriniana en la parroquia Virgen de las Mercedes refuerza el compromiso continuo de la Congregación con la comunidad migrante y la misión pastoral en la capital.

La presencia de los Misioneros de San Carlos – Scalabrinianos en Paraguay



Foto: Archivo Regional RNSMM

La llegada de los Scalabrinianos a Paraguay se remonta a la década de 1970, cuando la Congregación inició su misión de acompañar la migración brasileña, especialmente a los colonos del sur de Brasil. Las primeras misiones se establecieron en la frontera oriental del país, llegando a Asunción recién en 1999, cuando los religiosos scalabrinianos tomaron la parroquia Nuestra Señora de Fátima. El primer párroco scalabriniano fue el padre Agostinho Félix Dalpian, y el padre Alcides sirvió como vicario parroquial. En 2005, después de un período de administración, la Parroquia Nuestra Señora de Fátima fue devuelta a la Arquidiócesis.

En 2001, los Scalabrinianos asumieron la Capellanía de Migrantes, creada para atender a personas en situación de movilidad humana en la capital y zonas aledañas. La capellanía se estableció inicialmente en el antiguo Seminario Arquidiocesano y estuvo a cargo en primer lugar del P. Alcides Salinas Sosa, CS.

***Inspirada en el espíritu scalabriniano de “crear puentes y no muros”, la Misión Scalabrini fortalece vínculos con el sector empresarial para ampliar las oportunidades de empleo***

**Vitor da Cruz Azevedo**

*Sector de Contenidos de la Dirección Regional de Comunicación.*

**Fuente: scalabrinianos.com 25-01-25**

**Misioneros de San Carlos - Scalabrinianos**  
desde 1887 sirviendo a migrantes y refugiados en 36 países

**el diálogo**  
es la forma más evolucionada  
de relación intercultural

mario pollo



Serie Fotografia - Tema Giovani - 2/1/14



[www.scalabrini.org](http://www.scalabrini.org) ~ [www.scalabrinisaintcharles.org](http://www.scalabrinisaintcharles.org)

Facebook: Province St Charles Borromeo - Scalabrinians ~ Twitter: Scalabrini St Charles (@StCharlesProv)

email: [info@scalabrinisaintcharles.org](mailto:info@scalabrinisaintcharles.org)